EDITORIAL

Estimados lectores: la revista de *Análisis de Coyuntura* del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales "Dr. Rodolfo Quitero", la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Central de Venezuela no ceja, y en medio de las restricciones que se producen en un ambiente de recesión e incertidumbre que rige la vida económica y académica venezolana, ofrece un nuevo ejemplar para la consideración de quienes se suscriben como lectores de este material de calidad y preocupación académica. El mismo consta de cinco artículos y un ensayo, los trabajos se presentan en seguida.

El primero es un producto del ingeniero de la Universidad de Oriente Jesús Pérez, quien es Magister en Administración y se encuentra realizando estudios de doctorado en la Universidad de Carabobo, y por el profesor titular y doctor de la Universidad Simón Bolívar, Daniel Varnagy, quien además ostenta múltiples grados académicos. Ambos nos presentan el artículo: *Análisis del entorno: como evitar la dependencia del azar en la gestión comercial entre empresas.* El trabajo busca diferenciar el análisis del entorno y partir de él para proponer un conjunto de oportunidades de negocio y de esa manera aprovechar el riesgo a favor de las empresas.

El segundo artículo es presentado por el profesor de la Universidad Metropolitana, José Contreras y por la economista Karelys Medina, quien labora en la oficina de investigaciones económicas del Banco Central de Venezuela. El trabajo se titula *La economía venezolana: los problemas del crecimiento*. El mismo consiste en un análisis de agregados macroeconómicos y otros indicadores de la economía venezolana, partiendo de la caída del ingreso per cápita venezolano, pasa por el sitial preponderante del petróleo y por el papel que juegan la inflación y su relación con el salario, el tipo de cambio real, las tasas de interés y las limitaciones al crecimiento. Llegan a importantes propuestas de política macroeconómica para revertir la situación imperante.

El tercer artículo es una propuesta del sociólogo y educador Carlos Agelvis, quien es magister en Planificación por el CENDES (UCV). El artículo se titula: *Una aproximación a China y su relación económica con América Latina en el siglo XXI*, en el cual nos habla de los acercamientos de China a Latinoamérica en búsqueda de productos primarios minerales y agrícolas. El trabajo analiza esta relación y lleva a la conclusión de que debe replantearse la relación comercial entre el gigante asiático y los países latinoamericanos para que sea más provechosa para estos últimos.

El cuarto artículo es una propuesta del profesor Xavier Valente, sociólogo (UCV), quien posee además diversos títulos académicos, entre ellos el Magister Scientiarum en Planificación del Desarrollo, mención Política Social (UCV), además es investigador del Departamento de Análisis Económico, Político y de la Planificación de la Escuela de Sociología de nuestra Universidad Central de Venezuela. El título del trabajo es: *Políticas*

y programas de vivienda. Una mirada retrospectiva a la Gran Misión Vivienda Venezuela (2011-2023) (primera parte). Se trata de un estudio de los planes de vivienda ejecutados entre 2011 y 2023 en diversas poblaciones de Venezuela, este programa que originalmente tenía las metas ambiciosas y contó con el mayor volumen de recursos financieros asignados a una acción gubernamental de esta naturaleza. A través de un análisis retrospectivo, en esta primera parte, se reconstruye el contexto en el que surge la GMVV y el marco legal, programático e institucional que la sustenta.

El quinto artículo es una propuesta de la profesora (UCAB) y socióloga (UCV) María Di Brienza Parente, quien es investigadora del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (IIES-UCAB) y además se encuentra realizando el doctorado. El trabajo se titula *Expansión de las uniones consensuales y sus características. Venezuela 1971-2011* y el mismo es un adelanto de su tesis doctoral. Parte de los censos de 1971 hasta el 2011, así como diversas encuestas con el objetivo de estudiar la conformación familiar. En el trabajo la autora consigue una cada vez mayor tendencia al establecimiento de uniones consensuadas desde inicios de la década de los 90 del siglo veinte. Este comportamiento se observa en distintos grupos de edad, desde las más jóvenes hasta las de mayor edad.

El sexto y último trabajo es un ensayo presentado por el profesor y magister y cursante del doctorado en nuestra Universidad Central, Daniel Orta. El trabajo se intitula *Responsabilidad social empresarial como estrategia de negocios sostenibles y responsables*. En ese trabajo el profesor Orta se centra en visualizar la Responsabilidad Social Empresarial como una estrategia de negocios y observa su interacción al mundo de la globalización añadiéndole el paradigma contemporáneo de la sostenibilidad.

Se espera que la presente selección sea del agrado de nuestros lectores, a quienes se les agradece su preferencia. De la misma manera se expresa el agradecimiento a los árbitros, sin los que, por su generosa actitud, no podría mantenerse la calidad de los artículos que en esta revista se presentan. Asimismo, al equipo administrativo y editorial, que trabaja con responsabilidad y amor por la labor. También es justo agradecer a la Facultad por su confianza en esta labor, que se realiza por un profundo celo y amor a la institución. Gracias.